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PERMANENTE

AUDIENCIA PÚBLICA DE 2019

(septiembre 11)
Tema: Proyecto de ley número 027 de 2019 
Cámara, por medio de la cual se adiciona el 

Decreto 1077 de 2015.
Autor: Honorable Representante Edwing Fabián 

Díaz Plata.
Ponente: Honorable Representante Inti Raúl 

Asprilla Reyes.
Proyecto publicado: Gaceta del Congreso 

número 665 de 2019.
Proposición aprobada en esta célula legislativa 

y suscrita por el honorable Representante Inti Raúl 
Asprilla Reyes.

Lugar: Salón de Sesiones de la Comisión 
Primera “Roberto Camacho Weverberg”.

Preside el honorable Representante Inti Raúl 
Asprilla Reyes.

Presidente:
Bueno, muy buenos días a todos los asistentes 

e invitados a esta Audiencia Pública, a los 
Representantes tanto de la Comisión como de otras 
Comisiones que se encuentran en nuestra Comisión 
Primera. Vamos a dar inicio a esta Sesión del 
miércoles 11 de septiembre de 2019, vamos a dar 
primero lectura al Orden del Día, por favor Secretaria.

Secretaria:
Sí señor Presidente, siendo las 10:00 en punto de 

la mañana procedo con la lectura del Orden del Día 
para esta Audiencia Pública

Honorable Cámara de Representantes
Comisión Primera Constitucional

Sesiones Ordinarias
Legislatura 2019-2020

Salón de Sesiones de la Comisión Primera
“Roberto Camacho Weverberg”

ORDEN DEL DÍA
Miércoles once (11) de septiembre de 2019

09:00 a. m.
I

Lectura de Resolución número 005
(30 de agosto de 2019)

II
Audiencia Pública

Tema: Proyecto de ley número 027 de 2019 
Cámara, por medio de la cual se adiciona el 

Decreto 1077 de 2015.
Autor: Honorable Representante Edwing Fabián 

Díaz Plata.
Ponente: Honorable Representante Inti Raúl 

Asprilla Reyes.
Proyecto publicado: Gaceta del Congreso 

número 665 de 2019.
Proposición aprobada en esta célula legislativa 

y suscrita por el honorable Representante Inti Raúl 
Asprilla Reyes.

III
Lo que propongan los honorables 

Representantes
El Presidente,

Juan Carlos Lozada Vargas.
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El Vicepresidente,
Juan Carlos Rivera Peña.

La Secretaria,
Amparo Yaneth Calderón Perdomo.

La Subsecretaria,
Dora Sonia Cortés Castillo.

Ha sido leído el Orden del Día señor Presidente.
Presidente:
Primer punto del Orden del Día, Secretaria por 

favor.
Secretaria:
Sí señor Presidente.

RESOLUCIÓN NÚMERO 005 DE 2019
(agosto 30)

por la cual se convoca a audiencia pública.
La Mesa Directiva de la Comisión Primera de la 

Honorable Cámara de Representantes
CONSIDERANDO:

a) Que la Ley 5ª de 1992, en su artículo 230 
establece el procedimiento para convocar 
Audiencias Públicas sobre cualquier 
proyecto de acto legislativo o de ley.

b) Que mediante Proposición número 06 
aprobada en la sesión del día lunes 26 de 
agosto de 2019, suscrita por el honorable 
Representante Inti Raúl Asprilla Reyes, 
ponente del Proyecto de ley número 027 
de 2019 Cámara, por medio de la cual 
se adiciona el Decreto 1077 de 2015, ha 
solicitado la realización de Audiencia Pública.

c) Que la Mesa Directiva de la Comisión 
considera que es fundamental en el trámite 
de estas iniciativas conocer la opinión de la 
ciudadanía en general sobre el proyecto de 
ley antes citado.

d) Que el artículo 230 de la Ley 5ª de 1992, 
faculta a la Mesa Directiva, para reglamentar 
lo relacionado con las intervenciones y 
el procedimiento que asegure la debida 
atención y oportunidad.

e) Que la Corte Constitucional en reiterada 
jurisprudencia, en relación con las 
Audiencias Públicas ha manifestado: “(…) 
las audiencias públicas de participación 
ciudadana decretadas por los Presidentes de 
las Cámaras o sus Comisiones Permanentes, 
dado que el propósito de estas no es el de 
que los Congresistas deliberen ni decidan 
sobre algún asunto, sino el de permitir a 
los particulares interesados expresar sus 
posiciones y puntos de vista sobre los 
proyectos de ley o acto legislativo que se 
estén examinando en la célula legislativa 
correspondiente; no son, así, sesiones del 
Congreso o de sus Cámaras, sino audiencias 
programadas para permitir la intervención de 
los ciudadanos interesados”.

RESUELVE:
Artículo 1°. Convocar a Audiencia Pública para 

que las personas naturales o jurídicas interesadas, 
presenten opiniones u observaciones sobre el 
Proyecto de ley número 027 de 2019 Cámara, 
por medio de la cual se adiciona el Decreto 1077 
de 2015.

Artículo 2°. La Audiencia Pública se realizará 
en la ciudad de Bogotá el día miércoles 11 de 
septiembre de 2019 a las 9:00 a. m., en el salón de 
sesiones “Roberto Camacho Weverberg”, de esta 
célula legislativa.

Artículo 3°. Las inscripciones para intervenir en 
la Audiencia Pública, podrán realizarse telefónica 
o personalmente en la Secretaría de la Comisión 
Primera de la Cámara de Representantes, con un día 
de antelación a la Audiencia. 

Artículo 4°. La Mesa Directiva de la Comisión 
ha designado en el honorable Representante Inti 
Raúl Asprilla Reyes, ponente del proyecto de ley, la 
dirección de la Audiencia Pública, quien de acuerdo 
a la lista de inscritos fijará el tiempo de intervención 
de cada participante.

Artículo 5°. La Secretaria de la Comisión, 
efectuará las diligencias necesarias ante el área 
administrativa de la Cámara de Representantes, a 
efecto de que la convocatoria a la Audiencia sea de 
conocimiento general y en especial de la divulgación 
de esta Audiencia en el Canal del Congreso.

Artículo 6°. Esta resolución rige a partir de la 
fecha de su expedición.

Comuníquese y cumplase.
Dada en Bogotá, D. C., a 30 de agosto de 2019.
El Presidente,

Juan Carlos Lozada Vargas.
El Vicepresidente,

Juan Carlos Rivera Peña.
La Secretaria,

Amparo Yaneth Calderón Perdomo.
Señor Presidente, quiero dejar constancia que 

conforme al artículo 5° de la resolución, como lo 
estableció la Mesa Directiva, la Secretaria ha hecho 
el trámite pertinente en la Dirección Administrativa 
y hemos constatado que el Canal Institucional del 
Congreso ha convocado por este medio a todos 
los ciudadanos que quisieran participar en esta 
Audiencia Pública, lo pudiesen hacer. Así que dejo 
esa constancia de que la convocatoria a la Audiencia 
Pública fue dada a conocer a todos los ciudadanos 
por intermedio del Canal del Congreso.

Así mismo señor Presidente manifestar a usted 
y a los asistentes, que de acuerdo a su instrucción 
en su calidad de Ponente único de este proyecto 
hemos invitado por la Secretaria a la Asociación 
de Recicladores de Antioquia, a la Cooperativa 
Multiactiva de Recicladores de Medellín, a la 
Asociación de Recicladores de Bogotá, a la 
Asociación de Recicladores de Bogotá ESP-ARB, 
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Asociación de Recicladores de Oficio para el Trabajo 
Asociativo El Triunfo, Fundación Grupo Familia, 
Asociación de Recicladores Julio Flórez y 12 de 
octubre, Asociación Reciclemos Diferente Empresa 
de Servicios Públicos ESP-Asoderi, a la Asociación 
de Recicladores de Toberín, Corporación Centro 
Histórico, Asociación de Recicladores Modelo de 
Vida Zona Décima, Asociación de Recicladores de 
Oficio New Word, Cooperativa de Recuperadores 
Asociados de Teusaquillo, Asociación de Soluciones 
Ambientales Positivas ESP- Asoap, Asociación 
de Recicladores Ambientales Sin Diferencia, 
Asociación Empresarios del Futuro, Recikolping 
Asociación de Recicladores, Asociación de 
Familia Recicladoras Independientes de Suba, a la 
Asociación de Recicladores Somos La Esperanza, 
Asociación Reciclando Ando, Asociación de 
Recicladores por Colombia ARPC, Centro de 
Gestión de Conocimiento de Cempre, doctor 
Ricardo José Lozano Picón, Ministro de Ambiente 
y Desarrollo Sostenible y el doctor Felipe Polanía 
Chacón, Director de la Comisión de Regulación 
Agua Potable y Saneamiento Básico.

El señor Ministro de Ambiente ha mandado la 
siguiente excusa para constancia en la Comisión. 
Cordial Saludo. Teniendo en cuenta que este 
Ministerio fue invitado a la Audiencia Pública sobre 
el Proyecto de ley número 027 de 2019 Cámara 
- Recicladores “por medio de la cual se adiciona 
el Decreto 1077 de 2015”, que se llevará a cabo 
el día 11 septiembre en la Comisión Primera de la 
Cámara de Representantes, me permito presentar 
excusas ante ustedes, como quiera que no podré 
acompañarlos en esta oportunidad por motivos 
ajenos a mi voluntad y debido a compromisos de 
agenda oficial previamente adquiridos.

Así mismo consideramos que este proyecto de 
ley es de competencia directa y afecta a las políticas 
del servicio público de aseo en la actividad de 
aprovechamiento, debido a que el proyecto de ley 
se refiere al establecimiento de acciones afirmativas 
a la población recicladora por parte de los entes 
territoriales y pretende modificar unos apartes del 
Decreto sectorial 1077 de 2015, del Ministerio de 
Vivienda, Ciudad y Territorio. Agradecemos la 
invitación y por la importancia que reviste el tema, 
estaremos atentos al trámite legislativo de este 
proyecto de ley. Cordialmente, Ricardo José Lozano 
Picón. Ministro de Ambiente.

Se ha excusado el señor Ministro y no ha 
delegado a nadie. Señor Presidente con este informe 
usted puede dar inicio formal a la Audiencia.

Presidente:
Muchas gracias señora Secretaria. Vamos a 

organizar la Audiencia de la siguiente manera, 
vamos a permitirle al autor del proyecto que explique 
en el tiempo de siete minutos o qué haga una 
introducción general sobre el proyecto. A renglón 
seguido le permitiremos al delegado del Ministerio 
de Vivienda quien ha manifestado tener un vuelo, 
que nos dé a conocer la posición de Ministerio de 

Vivienda respecto al proyecto y después haremos la 
ronda de intervenciones de los líderes recicladores 
que tuvieron a bien hacerse presente en la Audiencia. 
Tiene la palabra el Representante Edwing Díaz, por 
siete minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Edwing Fabián Díaz 
Plata, Comisión Séptima:

Gracias Presidente. Agradecerle a cada una de 
las personas que nos acompañan el día de hoy, al 
Ponente por acompañarnos y estar tan interesado 
en esta iniciativa que se está construyendo con los 
recicladores de oficio, con los bodegueros, con 
los que desarrollan la transformación. Estas son 
Audiencias Públicas que se han venido desarrollado, 
el año pasado pudimos hacer una en Villavicencio, 
este año hicimos una en Bucaramanga y hoy estamos 
aquí en Bogotá. Sabemos las dificultades que se han 
tenido a veces en las mismas organizaciones de 
recicladores, divisiones que en este caso debemos 
dejar a un lado, ¿por qué? Porque la idea aquí es 
poder construir e identificar las problemáticas, 
esto es un espacio también para escucharles 
porque en esas mismas audiencias públicas han 
salido problemáticas que ya estamos trabajando en 
conjunto para poder atenderlas.

Hay diferentes denuncias que se han suministrado, 
denuncias que el equipo está atendiendo, que está 
impulsando, que debemos atender: Sabemos lo 
difícil que ha sido también con el tema de las 
tarifas, el incumplimiento en los pagos, sabemos 
a su vez las diferentes dificultades que se han 
venido desarrollando en esa labor tan importante 
que desarrollan sobre todo los recicladores de 
oficio, yo les llamo a ellos los héroes sin capa que 
recorren nuestras calles salvando el planeta, porque 
estamos reduciendo gran cantidad de elementos que 
podrían llegar a los rellenos sanitarios y lo estamos 
reutilizando, le estamos dando un valor agregado, 
vamos a poder evitar que terminen llegando a formar 
parte de esa contaminación que queremos nosotros 
evitar.

Esta es una iniciativa que surge a su vez de 
escuchar las problemáticas de los recicladores 
en Bucaramanga, en donde nos comentaban las 
diferentes dificultades que tienen, sobre todo los 
recicladores de oficio para desarrollar sus labores. 
Es ahí donde empezamos a desarrollar Mesas de 
Trabajo, en donde empezamos a escuchar a los 
recicladores para poder entrar a desarrollar iniciativas 
que le permitan mejorar y dignificar la labor que 
están desarrollando, en temas de capacitación, 
en temas de poder brindarles elementos para el 
mejoramiento del desarrollo de su trabajo. Hay 
cuestiones tan delicadas, que vemos a recicladores 
de oficio recorriendo las calles, sin los elementos 
necesarios por lo menos para que sean reconocidos 
visualmente y no tengan problemas con los temas 
vehiculares, hay accidentes de recicladores de 
oficio que han tenido y que no hay quien responda, 
hay diferentes problemáticas que en esta misma 
iniciativa nos quedamos cortos y sabemos que hay 
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que entrar a construir bastante en relación al tema y 
para eso mismo son estas audiencias públicas, para 
escucharles, para de esa forma aportar al desarrollo 
de más iniciativas que permitan estar en concordancia 
con las problemáticas que en este momento están 
sufriendo los recicladores de oficio, los bodegueros, 
los mismos transformadores, tenemos denuncias 
que están importando cartón, imagínense, cómo 
es posible que están importando cartón reciclado, 
cuando nosotros tenemos en nuestro país las 
posibilidades de aprovechar esos elementos y que 
no terminen a parar al Relleno Sanitario.

Estamos viendo cómo las tarifas terminan es 
beneficiando el enterrar la basura, mal llamada 
basura, en otros países los residuos sólidos, mal 
llamados basura son bienes públicos, acá parece es 
como si fuera un problema público cuando lo que 
nosotros estamos es literalmente enterrando plata, 
cuándo podríamos fortalecer las organizaciones 
de recicladores de oficio, a los transformadores, 
a los bodegueros para que esa forma redujéramos 
sustancialmente esos elementos que terminan 
parando, enterrándose en nuestra ciudad generando 
contaminación. Nosotros en el desarrollo del 
proyecto estuvimos visitando diferentes rellenos 
sanitarios, fuimos a Doña Juana, al Carrasco y 
bien curioso que para nosotros permitir ingresar 
a estos rellenos sanitarios, nos pedían unos temas 
increíbles que vacunas, que la salubridad, un 
pocotón de elementos y cuando vemos nosotros a 
los vecinos que tienen los rellenos sanitarios, son 
familias que yo me pregunto, ¿contarán con todos 
estos elementos que nos piden a nosotros ingresar al 
relleno sanitario, cuando están recibiendo todos los 
olores, están recibiendo toda la contaminación de 
estos focos que se están generando en las ciudades? 
Y dónde está el fortalecimiento para evitar que 
estos rellenos sanitarios sigan acumulando basura 
y qué mejor nosotros podamos aprovechar estos 
elementos, y es ahí donde debemos nosotros entrar a 
desarrollar las acciones y trabajar en conjunto.

Yo siempre le he dicho a los recicladores, sobre 
todo en estas audiencias públicas y es que no nos 
dividamos, porque divididos somos débiles, pero 
unidos sí que somos fuertes, somos invencibles, 
sabemos las diferentes problemáticas que han 
tenido entre ustedes, las diferencias que pueden 
entrar a generar, pero si nosotros seguimos con esas 
diferencias y seguimos en esas problemáticas entre 
las organizaciones, sí que vamos a tener que tener 
problemas generales al no atender esas problemáticas 
que están afectando al sector. Entonces, esta es una 
iniciativa que busca precisamente dignificar la labor 
de los recicladores, poder entregarles elementos 
que le sirvan en relación a la capacitación en temas 
administrativos, comerciales que puedan acceder 
a créditos con intereses que realmente le permitan 
evolucionar en el desarrollo de esa labor y que las 
administraciones municipales realmente apoyen la 
labor de los recicladores. Estamos en ese momento 
en la construcción de una iniciativa, de igual forma 
les comento porque la idea de estos espacios no 

solamente es escuchar qué opinan sobre la iniciativa 
que se está desarrollando, si no escuchar las 
problemáticas que se tienen para la construcción 
de más proyectos y es el tema tarifario, o sea, 
cómo seguíamos insistiendo o sea se está pagando 
ahí y más incentivo por enterrar la basura que por 
aprovecharse.

Entonces temas como esos son cruciales, pero 
la idea de este espacio no es que nos escuchen 
a nosotros, yo creo que este espacio es para 
escucharlos a ustedes, agradecerles que estén hoy 
acá, yo sé que hoy es un día laboral que podrían 
estar desarrollando otras acciones y el hecho que 
nos acompañen y poder escucharles, es fundamental 
para la construcción de estas iniciativas que nos 
va a permitir mejorar la calidad de vida de los 
recicladores de oficio, de los transformadores, 
de los bodegueros, porque todo es una cadena y 
no podemos entrar a desconocer a ninguno de los 
actores. Entonces, agradecerles nuevamente, doy la 
palabra al delegado del Ministerio de Vivienda para 
posteriormente, pues escuchar las intervenciones de 
cada uno de ustedes que estamos tomando atenta 
nota. Muchas gracias.

Presidente:
Muchas gracias al Representante Díaz. Sigue 

el delegado del Ministerio de Vivienda, el señor 
Leonardo Navarro, hasta por siete minutos. Señor 
Leonardo Navarro tiene el uso de la palabra.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al doctor Leonardo Navarro, Asesor de Residuos 
Sólidos del Ministerio de Vivienda, Ciudad y 
Territorio:

Muy buenos días a todos, un cordial saludo a los 
honorables Representantes, el doctor Inti Asprilla, 
el doctor Fabián Díaz, el doctor César Lorduy, un 
cordial saludo igualmente del señor Ministro, que 
desafortunadamente por problemas de salud no 
pudo acompañarnos el día de hoy. Igualmente, un 
cordial saludo a todos los asistentes a esta Audiencia 
Pública y agradecemos profundamente a los 
honorables Representantes, que se interesan por el 
tema de la gestión de residuos sólidos, yo creo que 
es un tema como lo dice el Representante Fabián 
Díaz, supremamente interesante, que nos permite 
evolucionar hacia un desarrollo sostenible y que 
indiscutiblemente el objetivo es reducir lo que va a 
relleno sanitario.

Ahora bien, teniendo en cuenta lo que nos llama 
hoy a la Audiencia Pública, inicialmente revisando 
el proyecto de ley, queremos hacer una anotación 
general y es que el Ministerio de Vivienda en el 
marco de sus competencias y del servicio público 
de aseo, en el año 2016 generó un decreto que es 
el Decreto 596, del cual se incluye en el proyecto 
de ley. Este Decreto genera o tiene dos elementos 
supremamente importantes, por un lado define cuál 
es el esquema de aprovechamiento en el servicio 
público de aseo, y por otro lado permite la inclusión 
social, en este caso a un proceso de formalización 
para que los recicladores de oficio que quieran 
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prestar la actividad y puedan acceder a la tarifa, 
tengan un proceso de formalización, este proceso 
de formalización inicia desde el momento en que 
se inscriben al Registro Único de Prestadores del 
Servicio en la Superintendencia y tiene hasta una 
vida de cinco años. En ese proceso tienen que 
cumplir los diferentes requisitos para ser prestadores 
de la actividad y en ese sentido ya respondiendo y 
entrando al tema, es indiscutible tener en cuenta 
que adicional al Decreto 596, los entes territoriales 
como responsables de la prestación del servicio 
público de aseo, tienen una serie de actividades y 
responsabilidades que no están en el marco del plan 
de gestión integral de residuos sólidos en el Pgirs 
e igualmente en todas las acciones afirmativas 
que como entes territoriales tienen que hacer. 
Con relación específica a la capacitación, hay que 
tener en cuenta que los Pgirs permiten que los 
entes territoriales desarrollen en el marco de sus 
Pgirs, todas estas actividades de capacitación hacia 
la población recicladora que está en proceso de 
formalización.

Por otro lado, es importante anotar que tanto los 
bodegueros como las personas transformadoras de 
los materiales que entran al proceso de reciclaje, 
como tal no están definidas como unos actores que 
son beneficiarios del proceso de formalización en 
el marco del 596, aunque el Ministerio de Vivienda 
entiende que los bodegueros y los transformadores 
son parte de la cadena en el marco del servicio 
público de aseo, deberían entrar como prestadores, 
pero no con las acciones o las posibilidades que 
permitiría el proceso de formalización. Igualmente, 
hay que tener en cuenta que el siguiente paso de 
la cadena que es toda la transformación y lo que 
llamaríamos posconsumo, indiscutiblemente se 
sale de la competencia del Ministerio y entraría 
ya directamente a la competencia eminentemente 
ambiental o de generación de la industria, sería el 
Ministerio de Ambiente y el Ministerio de Industria 
y Comercio.

Por otro lado, con relación al punto de 
fortalecimiento de las líneas de crédito para los 
recicladores de oficio, es importante anotar que 
en el marco de la Resolución 754 que es la que 
define los Pgirs en el programa de inclusión de 
recicladores, se define que los entes territoriales 
pueden crear fondos municipales para el desarrollo 
de la actividad. Yo creo que aquí desde el Gobierno 
y en este caso del Ministerio, hacemos un llamado 
a que en estos procesos para la elección nueva de 
alcaldes, que implicará una nueva revisión de los 
planes de gestión integral de residuos sólidos, que 
se va a realizar el otro año, es un llamado a que 
como ciudadanía estemos mucho más pendientes 
y empecemos realmente a fortalecer esos planes 
de gestión integral de residuos sólidos, y a que los 
entes territoriales cumplan con sus funciones. Por 
otro lado en el marco del anterior Plan de Gobierno, 
el Ministerio elaboró un Decreto que permite la 
creación de lo que se llama el incentivo a la actividad 
de aprovechamiento y tratamiento de residuos 

sólidos, este Decreto se emitió el año pasado, es el 
Decreto 2412 y lo que hace en concordancia fue lo 
que nos plantea el honorable Representante Fabián 
Díaz, es ponerle un valor adicional a la disposición 
final de residuos sólidos, es aumentar los costos de 
disposición y ese valor adicional se debe trasladar 
al ente territorial y funciona finalmente, como un 
fondo que va a permitir promocionar actividades y 
más bien infraestructura que desarrolle la actividad 
de aprovechamiento.

En este momento el Ministerio está terminando 
de elaborar la propuesta de resolución reglamentaria 
de este decreto, esperamos que esta semana lo 
podamos subir para consulta pública y los invitamos 
a todos, por un lado, a que lo consulten y por otro 
lado que nos hagan las observaciones necesarias, 
ya hemos estado con algunos de ustedes en algunas 
de las reuniones y los invitamos igualmente a ese 
proceso. Estos realmente son recursos interesantes, 
que pueden permitir el desarrollo de infraestructura 
que nos permitan generar valor agregado a los 
materiales que son seleccionados y clasificados en 
fuente en el marco del servicio público de aseo y va 
a permitir, pues el desarrollo mucho más fuerte de 
la actividad.

Otro elemento, es el asociado a la dotación que le 
permita la optimización de su labor y brinde mínimos 
de seguridad a los recicladores, aquí nuevamente es 
importante tener en cuenta que los recicladores que 
están en proceso de formalización pueden acceder a 
la tarifa y a la.

Presidente:
Bueno, vamos a darle cuatro minutos más para 

que termine por favor Delegado.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Leonardo Navarro, Asesor de Residuos Sólidos 
del Ministerio de Vivienda, Ciudad y Territorio:

Entonces, es importante tener en cuenta que, en 
el marco del pago de la tarifa, se incluye todas las 
acciones y todos los instrumentos requeridos para 
la prestación de los mismos, los que son prestadores 
de la actividad. Tenemos algunos recicladores de 
oficio, que realmente todavía no han ingresado 
a los procesos de formalización y esto sería, pues 
también un llamado a que lo hiciéramos. Por otro 
lado, con relación a las posibilidades y el desarrollo 
de mayores instrumentos que permitan el desarrollo 
de la actividad de aprovechamiento, nuevamente 
aparte de las actividades que se generan o perdón de 
los recursos que se generan en el Decreto 596, hay 
que tener en cuenta que los planes de gestión integral 
de residuos sólidos, incluyen también recursos 
provenientes de los presupuestos municipales, 
que permiten y deberían apoyar fuertemente el 
desarrollo de la actividad que hacen los recicladores 
en el proceso de aprovechamiento en el servicio 
público de aseo, y es igualmente un llamado a que 
estemos pendientes de la iniciativa del incentivo al 
aprovechamiento, se espera que empiece a funcionar 
en marzo del otro año, ahí se empezarán a recibir los 
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primeros proyectos y se permitirá el procedimiento 
para la asignación de recursos.

Importante y claro el Decreto 2412, tiene un 
elemento clave y es una discriminación positiva 
hacia los recicladores, ¿eso qué querrá decir? Que 
vamos a tener una posibilidad de que los recicladores 
tengan más puntajes o más posibilidades de acceder 
a estos recursos, comparado con otros prestadores 
que no están en proceso de formalización. Honorable 
Representante, con esto ya terminaría y nuevamente 
alabamos el interés del Congreso en hacer estas 
acciones que permitan una verdadera gestión 
integral de residuos sólidos. Muchas gracias.

Presidente:
Muchas gracias doctor Navarro. Empezamos 

la ronda de los líderes o representantes de las 
asociaciones de recicladores. En primer lugar, 
tiene la palabra la señora María Smith Gil, de la 
Asociación de Recicladores de Santander, hasta por 
diez minutos señora Smith.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la señora María Smith Gil, de la Asociación de 
Recicladores de Santander:

Muy buenos días para todos. Primero que todo 
agradecerle a los honorables Representantes por 
darnos este espacio, por el interés que han mostrado 
hacia el gremio reciclador, un saludo muy especial 
para mis compañeros recicladores. Nosotros, pues 
en la audiencia que tuvimos en Bucaramanga, le 
comentábamos al Representante las amenazas que 
tenemos nosotros, realmente en este momento 
nosotros creemos que el Decreto 596 se está 
convirtiendo casi que en una amenaza para nosotros, 
porque antes que se hablará de tarifa a nadie le 
interesaba el reciclaje, a las empresas prestadoras de 
aseo no les interesaba el aprovechamiento, a ellos lo 
único que les interesaba era ir y enterrar la basura ir 
y llevar al sitio de disposición final, en este momento 
ya a ellos les atrajo el tema por la tarifa porque les 
parece mucho trasladarnos los recursos a nosotros. 
¿Entonces, ellos nos están montando competencia, 
nos están desplazando y realmente ahí es donde 
nosotros vemos la amenaza, porque al desplazarnos 
de nuestro oficio nos ponemos a pensar qué vamos 
a hacer? ¿Con qué vamos a sustentar nuestras 
familias? Y realmente no somos uno, ni dos, somos 
muchas familias en el país que nos sostenemos 
de esto, somos madres cabezas de familia, somos 
personas de adultos mayores que realmente ustedes 
lo saben, nadie nos va a dar un trabajo en ningún 
lado.

¿Entonces qué vamos a hacer con esta amenaza? 
¿Dónde está el control a estas empresas? ¿Quién 
va a controlar esto? ¿Quién le va a hacer vigilancia 
a esto? Estamos sometidos a ellos con el tema del 
traslado de la tarifa, porque ellos son los que deben 
trasladarnos la tarifa a nosotros y resulta que nos 
trasladan cuando a ellos se les da la gana. Nosotros 
en Floridablanca llevamos hace más de un año que 
no nos pagan, no nos hacen el traslado de la tarifa, 
nos hemos dirigido a diferentes entes y realmente 

no se ha hecho nada porque han hecho caso omiso 
a todos los requerimientos que les han hecho. En 
Bucaramanga y el Área Metropolitana nosotros 
manejamos un modelo organizado, nosotros no 
estamos, nuestros recicladores no están en una 
zorra, nosotros estamos pagando el alquiler de un 
vehículo, hemos hecho el esfuerzo con los recursos 
que nos van entrando de tarifa ya que nosotros 
todos contemos con una seguridad social, pero 
hemos adquirido compromisos que créanme que 
hoy como líder de mi organización, yo me pongo a 
veces a pensar Dios mío qué voy a hacer para pagar 
la seguridad social si no me trasladan los recursos, 
son compromisos que nosotros hemos adquirido ya 
y yo no puedo decir ya no, ya este mes ya no lo 
voy a pagar porque no me trasladaron los recursos, 
adquirimos responsabilidades.

Y para poder nosotros seguir adelante con el 
proceso y necesitamos que realmente haya una 
vigilancia y un control en cuanto a que también los 
demás eslabones de esta cadena cumplan con lo que 
se requiere el decreto, no solamente que nos exijan 
a nosotros las organizaciones a que cumplamos 
con esas fases, sino que también esos otros entes 
también vengan a cumplir realmente, porque 
realmente los entes territoriales tampoco. Nosotros 
no hemos recibido ningún apoyo de los entes 
territoriales, realmente la lucha que hemos hecho y 
lo que nosotros hemos podido avanzar en nuestra 
formalización, ha sido una lucha con las uñas, con 
lo que nosotros hemos podido hacer.

En este momento, yo no entiendo por qué si 
nosotros un país tan rico como el que tenemos, 
con unos excelentes recursos naturales y los 
estamos desaprovechando, por qué tenemos que 
siempre estar pensando en que tienen que ser 
multinacionales las que tienen que venir a explotar 
nuestros recursos naturales, mire la empresa Veolia, 
una multinacional que se está apoderando en todo 
el país del tema de los servicios públicos. Yo les 
invito a que hagan una investigación, porque ellos 
no solamente están con los residuos no orgánicos, 
ya tienen ecos de aprovechamiento, están con los 
residuos no peligrosos o sea están detrás de todos 
los residuos y vamos a quedar nosotros todos 
sujetos a lo que esa empresa quiera hacer. Entonces, 
se necesita realmente una vigilancia en cuanto a 
eso. La industria, realmente nosotros sentimos que 
como que se están uniendo todos para acabarnos a 
nosotros los recicladores, en este momento tenemos 
una problemática con los materiales, el cartón no, 
nos lo quieren recibir, mandaron un comunicado que 
en este mes de septiembre no van a recibir y que, 
hasta nuevo aviso, no nos lo reciben y que seguirá 
bajando. En este momento nos lo están pagando a 
doscientos pesos, ¿entonces a cómo va a llegar? O 
sea, ahí.

Yo me pregunto si, porque realmente el decreto 
nos exige muchas cosas, ¿cómo vamos a hacer 
nosotros para poder seguir adelante y no permitir 
que nos desplacen? ¿Cómo lo vamos a hacer? 
Nosotros tenemos unos costos de operación como 
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cualquier empresa de aseo, nosotros tenemos que 
pagar recolección, transporte, tenemos que hacer 
clasificación y qué? Es más costoso la operación 
de aprovechables que la de no aprovechables ¿por 
qué? Porque es que nosotros no transportamos 
peso, nosotros transportamos volúmenes, mientras 
ellos pueden movilizarse diez toneladas en su carro, 
nosotros solamente podemos manejar una tonelada 
porque los volúmenes no nos permiten más.

Entonces, sí le pido a los señores Representantes 
que por favor tengan en cuenta todo esto, porque de 
verdad para nosotros podernos sostener necesitamos 
apoyo, y otra cosa que creo que es algo muy 
importante el tema de los usuarios, hoy en día 
estamos con la problemática que todos los usuarios 
nos dicen sí le entregamos el reciclaje, ¿pero qué nos 
dan? ¿Cuánto nos va a pagar? O sea, es increíble, 
que es como si se hubieran unido todos en contra de 
nosotros, qué tristeza que no se valore la labor que 
nosotros hacemos, que no entienden que nosotros 
estamos aportando un granito de arena a este tema 
neurálgico que tenemos con los climas, por más 
dinero que se requiera, que tenga ni pobres, ni ricos 
ni lo que sea, todos vamos a sufrir las consecuencias 
del cambio climático, todos los estamos teniendo, 
así tengan dinero por montones igual van a sufrir las 
consecuencias.

Entonces necesitamos por favor, el apoyo de todos 
ustedes para que se fortalezcan las organizaciones 
y le digo a mis compañeros lo que decía nuestro 
Representante, sí, es muy importante que nosotros 
trabajar unidos, no estar divididos porque la pelea 
no es entre nosotros mismos, la pelea es contra esos 
monstruos empresarios que tienen una gran cantidad 
de dinero que nos quieren acabar, la pelea es contra 
ellos, no entre nosotros mismos. Necesitamos 
unirnos realmente y fortalecernos para enfrentar 
todas las amenazas que tenemos señores, porque 
sí es muy triste y pensemos en nuestras familias. 
¿Qué vamos a hacer con nuestras familias? Muchas 
gracias.

Presidente:
Muchas gracias señora Smith. A continuación, el 

señor César Augusto Surdis, hasta por diez minutos.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

señor Cesar Augusto Surdis Kennedy, Asociación 
Reciclemos Diferente Empresa de Servicios 
Públicos E.S.P.:

Muy buenos días honorables Representantes, 
para todos y todas. De verdad que muchas gracias 
por este espacio, por esta Audiencia Pública a la 
que hemos sido invitados, me entristece ver la poca 
participación de los compañeros recicladores que 
han sido invitados, y esto muchas veces se debe 
es que antiguamente no recibíamos ni un peso por 
pago de aprovechamiento y hoy como algunas 
organizaciones reciben miles de millones, pues ya 
no les interesa porque están recibiendo dinero, no sé 
si bien o mal. Una de las problemáticas que tenemos 
de gran impacto en cuanto a la baja de los precios 
como lo decía la compañera, es la importación de 

miles y miles de toneladas de cartón y plástico, eso 
ha causado la baja en los precios del reciclaje, el 
kilo de cartón llegó a estar a cuatrocientos ochenta 
y ahorita como dijo la compañera, está a doscientos 
pesos, en los kilos de plásticos que es uno de los 
más altos contaminantes que tiene el planeta, está 
produciendo un alto grado de cáncer al planeta, 
tanto en los océanos, en los suelos, en los ríos y 
en las ciudades, llegó a estar a mil cuatrocientos 
cincuenta, a mil ochocientos pesos y ahorita está a 
cuatrocientos pesos, pero ¿por qué? Porque en los 
puertos de Colombia llegan miles de toneladas, les 
pedimos a ustedes que miremos cuántos miles de 
toneladas están llegando de basura.

Y algo mucho más delicado, ¿en qué condiciones 
higiénicas está llegando este material a Colombia? 
Y otra de las cosas, no se le olvide que cuando llega 
o se acumula demasiadamente cartón y plásticos, 
pues hay acumulación de ratas y animales, cómo 
están llegando en realidad esos barcos a los puertos 
colombianos a descargar esas miles de toneladas de 
cartón, que no solamente no tiene ningún control 
sanitario. ¿Quiénes son los que en realidad están 
trayendo esas miles de toneladas a Colombia, 
afectando no solamente eso, que hay material 
reciclable que puede venir muy bueno, pero también 
viene malo, pero cuando hay ese rechazo malo, 
vuelve al sitio de donde fue importado? ¿Vuelve 
a los Estados Unidos o se queda en los rellenos 
sanitarios de Colombia? Porque eso incrementaría la 
tarifa de disposición final de cualquier ciudad y del 
mismo país. Entonces esa es la gran preocupación, la 
baja de los precios, lo que está ocasionando la gran 
cantidad de basura que están trayendo a Colombia.

Otro de los temas que, nos lleva es que no podemos 
sacrificar a los usuarios porque todos los que estamos 
aquí somos usuarios y los que están afuera y los que 
no vinieron son usuarios, no podemos sacrificar a 
los usuarios por votos de ninguna manera y en ese 
aspecto quiero ser muy respetuoso y me refiero a 
lo siguiente. A Bogotá llegan miles de toneladas de 
reciclaje de los diferentes municipios, yo ya estuve 
hablando con algunos funcionarios de la Guastrum 
ni siquiera tomaron nota, parece que no le importa, 
entonces esto eleva la tarifa del aseo para los usuarios 
en Bogotá, ¿por qué? Porque se anotan y se factura 
como si fuera reciclaje de Bogotá y mentiras está 
llegando reciclaje a Bogotá de Soacha, de Mosquera, 
de Madrid, de Faca, de Chía, de Cajicá, de La Calera, 
¿Entonces qué es lo que pasa? Cuando se factura 
eso y se sube a la plataforma de Bogotá, hay un 
incremento automático en la factura, o sea que si el 
usuario pagaba treinta mil ahorita paga ciento veinte 
mil o si pagaba cien mil, paga doscientos cincuenta 
mil. Yo lo que trato es de mostrar la problemática, 
pero también que busquemos la solución, esa es 
una de las que tenemos que mirar. ¿Por qué se ha 
incrementado la factura de tarifa del aseo?

Nos tiene también preocupados el tema del 
descuento tarifario en aprovechamiento para 
beneficiar al usuario, el incentivo que tiene este 
tema del descuento tarifario, cuando nosotros 
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vayamos a presentar, o quienes ya hayan presentado 
a los usuarios que les venimos prestando el servicio, 
pues automáticamente lo que nos van a pagar de 
aprovechamiento, pues no nos va a alcanzar ni 
siquiera para hacerle el descuento al usuario cierto, 
porque las organizaciones en realidad en el caso 
nuestro pues están recibiendo muy poco, es una 
organización mediana, está recibiendo muy poco, 
pero lo que nos preocupa es, por qué si nosotros 
le estamos restando a la basura, nosotros como 
organizaciones de recicladores tengamos que estar 
cubriendo ese aprovechamiento, es que el reciclaje 
le resta a la basura no la basura al reciclaje. Ejemplo, 
son mil toneladas de basura, pero reciclamos 
doscientas, el consorcio se llevó ochocientos de 
basura, le estamos restando. Cómo es posible que 
el decreto aplique hacia los recicladores, o sea ese 
mico que le hacen al Decreto 596, donde son las 
organizaciones de recicladores las que tienen que 
cubrir el aprovechamiento a los usuarios, no señores 
tiene que ser lo contrario, ¿En qué estaban pensando 
cuando hicieron esto? Es el derecho de las cosas, la 
lógica de las cosas.

Cómo es posible que se le pague a mayor precio 
al aseo y a menor precio a las organizaciones de 
recicladores, como lo decía la compañera, es mayor 
el trabajo porque tenemos que sacar el reciclaje de 
la materia fecal humana, la sacamos de ahí, es que 
no es mentira, tenemos que sacarlo de la basura, 
preseleccionarlo, transportarlo y llevarlo a una 
nueva selección y separación e individualización de 
cada material. Eso es un costo muy alto y no lo está 
cubriendo, fuera de eso de que tenemos que cubrir 
todos los temas de seguridad social pero no nos da 
¿Por qué? Ojo analicen esto, bajaron los precios, 
entonces en la política pública de reciclaje hecha 
por la Universidad Javeriana, nos mostraba que era 
importante el pago del aprovechamiento, porque no 
hay una regulación de precios, perdón que voy a 
dar un saltico hacia atrás, no hay una regulación de 
precios, si van a traer todo ese basurero a Colombia 
por lo menos hay que ponerle un techo a lo que traen 
a Colombia.

En el pasado tuve la oportunidad de ponerle 
un techo al cobre, al aluminio y al bronce de lo 
que salía de Colombia, nosotros no producimos 
ni cobre, ni aluminio, pero pude ponerle un techo 
para proteger la industria nacional. No protegerlo, 
o sea que, si entraban mil en productos eléctricos 
y nos generaba cobre, no podían volver a salir los 
mil, sino salían setecientos y dejábamos trescientos 
para proteger la industria nacional. Entonces, una 
de las preocupaciones como lo decía es, el fondo de 
todo esto somos los usuarios, no podemos ponerle y 
recargarle todo a los usuarios, no, no es justo porque 
es que yo soy usuario, tenemos que pensar como 
usuario ¿Qué es lo que mejor nos conviene? Primero, 
proteger que no nos llegue tanta basura de todos los 
municipios, segundo que no nos recarguen todo a 
nosotros porque entonces eso no hay incentivo, 
incentiva lo contrario, desincentiva creo que esa 
sería la palabra correcta.

Las bodegas públicas de reciclaje que han 
sido puestas por la Unidad Administrativa, están 
aproximadamente a veinte, veinticinco kilómetros 
de los puntos de operación y las rutas históricas de 
los recicladores, nosotros no hemos sido fortalecidos 
porque sencillamente la Unidad Administrativa 
no ha tenido, ese que es un ente territorial, no ha 
tenido la voluntad política de suministrarle a las 
organizaciones de recicladores, hay unas que ya 
reciben mucha plata y han comprado doce, quince 
los felicito, veinte camiones, pero a las pequeñas 
como lo dicta la Corte, el fortalecimiento a las 
organizaciones, no nos ha suministrado vehículos 
para poder recoger el reciclaje, pero es que es tan 
absurdo, o sea ¿En qué cabeza está? De que hay 
carros últimos modelos y de última tecnología 
para recoger basura, ¿Señores qué nos pasa? Y el 
Panete está inundado de basura, deberíamos de tener 
vehículos y maquinaria y compactadoras y bandas, 
etcétera, etcétera y hasta la seguridad social por 
parte del Estado porque somos individuos, en un 
alto grado de riesgo por lo que manejamos, el Estado 
debería entrar a subsidiar a los recicladores en todo 
no, con Sisbén sino con una ARL, con una EPS, con 
una pensión, porque hemos dedicado nuestra vida 
y nuestras generaciones a la protección del planeta 
que hoy en día la sociedad mundial lo reconoce y no 
reconoce y lo hemos hecho a través de Colombia.

Algunos líderes desafortunadamente han 
perdido totalmente la visión social y se han 
convertido solamente en plata, plata, plata, plata, 
plata y me entristece, por eso estoy acá, porque 
me ha entristecido de ver líderes que solamente se 
dedican a enriquecerse y no a la actividad social, al 
compromiso social y ambiental que tenemos como 
líderes sociales y en esa raya voy a morir. Me siento 
orgulloso de estar recogiendo cada hoja de papel, 
cada botella, así me toque sacarla de la basura porque 
de aquí salgo a hacer eso, yo no salgo a hacer otra 
cosa, yo no salgo a dirigir una empresa, yo salgo 
a reciclar y a sacar mi empresa adelante, con mi 
equipo, pequeño, pero equipo compacto. Entonces, 
no podemos nosotros continuar sacrificando a los 
usuarios, sin hacer una observación general ¿Qué es 
lo que está pasando?

Fortalecimiento no lo ha habido como lo he dicho, 
porque no tenemos las herramientas adecuadas, 
porque es mayor la inversión para los carros para 
recoger basura y cero pesos para recoger un kilo 
de reciclaje en Bogotá, estamos subutilizando las 
estaciones de clasificación y aprovechamiento, 
pagos de veinte, treinta millones de una bodega y 
escasamente estamos entrando apenas, yo no sé 
por qué aparecen unos con mil, dos mil toneladas 
y apenas entran treinta, cuarenta toneladas, hay una 
inflación en la facturación y tanto ustedes como la 
Procuraduría, como la Fiscalía, como todos los entes 
de control.

Presidente:
Señor Surdis generalmente nosotros hablamos 

acá tres minutos, le voy a dar a usted, ya le di diez 
minutos, le voy a dar un minuto para que concluya 
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por favor. Ah, Bueno entonces le voy a dar tres 
minutos que le cojo a usted después bueno. Listo.

Continúa con el uso de la palabra el señor 
César Augusto Surdis, de la Asociación 
Reciclemos Diferente Empresa de Servicios 
Públicos (Asoredi):

Muchísimas gracias. Estas bodegas subutilizadas, 
deberían de tener por lo menos las organizaciones 
tres, cuatro camionetas, hace cuatro años en la 
administración pasada de la Alcaldía, presenté un 
Proyecto Mecatrónico, soy Ponente del pago vía 
tarifa hace veintiún años, en 1999 en la Universidad 
Cooperativa de Colombia, en la universidad de Los 
Andes también, me dieron la oportunidad en el 
auditorio de hablar allá y un joven hizo una buena 
pregunta, ¿De dónde van a salir los recursos para 
el fortalecimiento de los recicladores? Le dije, de 
la tarifa del aseo, pero honestamente no como las 
vienen manejando algunas organizaciones y algunas 
personas.

Entonces, no estoy de acuerdo discúlpenme, 
porque es que el decreto es muy claro en cuanto al 
favorecimiento a los recicladores y fortalecimiento, 
si nosotros recargamos hacia la transformación y 
hacia los bodegueros pequeños y grandes, el pago 
de aprovechamiento, estaríamos inflando la tarifa 
del aseo más. Utilicemos la lógica, la matemática, 
que es con lo que la humanidad se mueve, o somos 
más o somos menos, o restamos o sumamos, o 
nos multiplicamos o cero y nos acabamos, estoy 
hablando es del sostenimiento de la raza humana, 
somos una especie en vía de extinción, hace veinte 
años lo dije, veintiún años sobre recalentamiento 
global, sobre el tema en los océanos, sobre el tema 
de las tierras, sobre el tema de las arenas de los 
océanos, la contaminación de los microplásticos, 
hace veintiún años profetizaba eso que ustedes 
están oyendo, hay continentes de noventa y seis 
mil kilómetros cuadrados en los océanos ¿Qué nos 
pasa? Despierten, despertemos.

Entonces no estoy de acuerdo vuelvo, al tema de 
pago porque esto va a generar un incremento en la 
tarifa y no podemos reventar a los usuarios, nosotros 
somos usuarios no nos podemos reventar, hay 
algo importante que ustedes tienen que ayudarnos 
a aplicar señores Ministerio, es el comparendo 
ambiental, esto no puede quedarse en papel, esto no 
puede quedarse en un Código de Policía, eso tiene 
que ser un hecho, no pueden politizarsen los recursos 
de un Proyecto tan bueno como el que hizo Luis, que 
es el tema del incentivo para proyectos productivos 
de reciclaje, donde podríamos estar comprando toda 
la maquinaria, todo lo que necesitemos, para poder 
recoger la mayor cantidad de basura, es que tenemos 
que disminuirle la basura al planeta, es un proyecto 
muy bueno. El decreto es importante.

Presidente:
Muchas gracias señor Surdis. A continuación, el 

señor Luis Romero de la entidad Medio Ambiental 
de Recicladores, hasta por diez minutos señor Luis 
Romero.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
señor Luis Alberto Romero Ocampo, Presidente 
Junta Directiva de la Entidad Medio Ambiental 
de Recicladores:

Buenos días a los honorables Representantes, a 
mis compañeros recicladores y a los representantes 
del Gobierno nacional que se acaban de ir y a los 
demás asistentes a esta Audiencia. Yo sí estoy 
muy preocupado como lo decía el Representante 
Fabián, acá no se trata de desunirnos, sino que 
cuando se generan actos de corrupción pues hay 
que denunciarlos, entonces lo que ha venido 
pasando en la ciudad de Bogotá, es un desfalco al 
esquema tarifario de incluir toneladas inexistentes 
al Sistema Único de Información y cobrársela a 
todos los usuarios de la ciudad, incrementando 
pues los recibos que se le cobran a los usuarios 
¿Y qué es lo que ha venido pasando? Pues unas 
organizaciones de recicladores se han coaligado, se 
han unido, se han conformado como un verdadero 
Cartel entre bodegueros y transformadores para 
desfalcar el Sistema, esto lo demostramos ante la 
Procuraduría General de la Nación la cual inició 
dos investigaciones preventivas con el IUSE 2019-
429862 y el UESE 2019-352178, donde inició todas 
las investigaciones pertinentes y a la cual nosotros 
llevamos todos los elementos probatorios donde 
pudimos demostrar que eso está pasando.

A lo cual pues le manifestamos a la Fiscalía 
General de la Nación, a la doctora Carmen Torres 
Malaver que es la Directora Seccional de Fiscalías 
de la ciudad de Bogotá, donde le entregamos pues 
todo el elemento probatorio y al igual se lo enviamos 
a la Contraloría General de la Nación, al expediente 
que abrió mediante el Auto de Control Excepcional 
que es el ORD-8112-0128 del 26 de junio del 2019 
donde interviene todo el Sistema de Aseo de la 
ciudad de Bogotá, a la Contraloría General de la 
República por irregularidades y corrupción dentro 
de todo el esquema de aseo de la ciudad Bogotá, acá 
no es solo el aprovechamiento, sino acá está el caso 
de la disposición final con las facturas chimbas del 
operador, del CGR, está el caso de los operadores de 
aseo que pues ahorita hay una relación muy dramática 
ahí. Nosotros revisando las facturas de aseo de la 
ciudad de Bogotá, exactamente las de nosotros, las 
que nos cobran a nosotros como usuarios, pudimos 
identificar que los operarios de aseo cobran cincuenta 
y dos kilogramos por familia de basura bimensual, 
lo cual a nosotros nos parece absurdo, pero más 
absurdo nos pareció que el aprovechamiento que 
se le cobra también a un usuario individual, es de 
sesenta y cuatro kilogramos.

Entonces, si uno compara la basura con el 
aprovechamiento, pues da una suma superior y eso 
está llevando a socavar todo el Sistema Tarifario 
de la ciudad de Bogotá, además en una reunión el 
pasado viernes con la Superintendencia de Servicios 
Públicos, se pudo demostrar que este esquema 
perverso por unos líderes de recicladores, se ha 
venido intentando implementar en varias partes 
del país. Entonces, pues es muy preocupante esta 
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situación y más preocupante pues que lo vemos acá 
incluido en el Proyecto de Decreto, incluir pues a los 
bodegueros y a los transformadores en el esquema 
transitorio, cuando la Corte lo que reseñó que los 
sujetos de especial protección constitucional son los 
recicladores, por eso tienen ese trato especial, pero 
algo que también nos preocupa nosotros es cuando 
habla de las licitaciones, incluir a las licitaciones, 
hay algo bien curioso del Auto 736 del 2017 en el 
cual yo demandé la licitación de aseo de la ciudad 
de Bogotá, la cual no falló por supuesto después de 
los arreglos realizamos con la Unidad Especial de 
Servicios Públicos.

Y hay algo de lo que decía acá la compañera, que 
no solo en las licitaciones hay que tener en cuenta 
a los recicladores, sino también en el esquema de 
libre competencia que es la mayoría del país y 
específicamente el Magistrado Luis Guillermo 
Guerrero, hace esta referencia donde dice que el 
esquema que escoja el ente territorial sea el que 
sea, el de libre competencia o áreas de servicio 
exclusivo, tienen que tener en cuenta los derechos 
de los recicladores y paralelamente los derechos 
de los usuarios, que hoy paradójicamente pues en 
la ciudad de Bogotá eso no está pasando, lo que 
vemos es que los usuarios están desprotegidos, 
vemos cualquier cantidad de quejas de los usuarios 
donde por un mal diseño de la estructura tarifaria de 
la Resolución CRA 720 del 2015, que no tuvo en 
cuenta los esquemas de calidad, pues realmente hoy 
se le puede prestar el servicio de aprovechamiento 
o no prestársele y el usuario no se podría quejar, 
porque mediante este esquema de calidad es que los 
usuarios pueden reclamar sus derechos, eso no lo 
contempla la Resolución 720, se puede ver el anexo 
3 de esa Resolución y ahí no contempló cuáles 
son los criterios de calidad para la actividad de 
aprovechamiento, lo cual pues este esquema tarifario 
contradice el artículo 87.8 de la Ley 142, que dice 
que la tarifa es integral cuando tiene criterios de 
calidad, pues en el aprovechamiento eso no pasa.

Entonces, nosotros sí vemos de que este proyecto 
de ley con esos cambios es muy importante, 
también cuando el proyecto de ley pues dice que la 
proposición es que nos den la dotación que le permita 
la optimización de la labor de los recicladores, pues 
eso se ha entendido en las entidades municipales 
lo hablamos en el caso de Bogotá, en entregarle un 
overol y unas botas y unos guantes al reciclador, ese 
es el mejoramiento y la optimización del servicio, 
pero en la cuestión de vehículos, de infraestructura, 
de maquinaria, de computadores, eso no pasa en 
la ciudad de Bogotá, entonces a nosotros sí nos 
preocupa cuando dice la dotación que nosotros ya 
lo entendemos que la dotación es un uniforme y ya.

Otra de las cosas que vemos en este proyecto 
cuando dice de generar los créditos, nosotros lo que 
sí queremos es que se incluyan son unos medios 
de financiación, una política de financiación, que 
permita financiar toda la prestación del servicio de los 
recicladores de oficio en actividad y aprovechamiento, 
mediante los planes de fortalecimiento empresarial 

que están dentro de las fases de formalización, 
que sea ese el instrumento donde el Distrito o las 
entidades territoriales, puedan llegar a decir, oiga, 
voy a aportarle a estos recicladores, qué más en el 
plan de fortalecimiento de la misma organización, 
qué es lo que necesita la organización y que no se 
siga tercerizando, porque acá es muy fácil, contratan 
una mano de profesionales que en la realidad no ha 
servido para nada.

Hoy en el Distrito el Plan de Fortalecimiento 
de treinta y cinco organizaciones de la ciudad 
de Bogotá, pues va a quedar mal hecho por la 
negligencia de los funcionarios de las entidades que 
no comprenden la actividad de aprovechamiento y 
no solo de los funcionarios del Distrito, acá también 
le pasa a funcionarios del Gobierno nacional que 
no entienden realmente cómo es la prestación 
del servicio público de aprovechamiento y están 
llevando al error a muchas organizaciones del país.

Otra de las cosas que nosotros resaltamos en 
esta formulación del Decreto, que debería ser más 
ambicioso, debería ser más ambicioso en generar 
unas cargas en la Superintendencia de Servicios 
Públicos y que se creara el Registro Único de 
Prestadores del Servicio de Aprovechamiento para 
que se garantice la prestación de este servicio, porque 
hoy en día no sabemos en dónde prestan el servicio 
los recicladores de la ciudad de Bogotá? Hoy no se 
sabe ¿En dónde están todos los recicladores de la 
ciudad? ¿Quién le presta el servicio a los usuarios? 
Pregúntenle a cualquier usuario del servicio de aseo 
de la ciudad de Bogotá ¿Cuál es su prestador de 
servicio público de aprovechamiento? Y la mayoría 
no conoce quién es, y no solo pasa en Bogotá, lo 
hemos visto en Soacha, Chía, Zipaquirá, en Cajicá y 
realmente pues vemos esto con mucha preocupación.

También queremos hacerle como una petición a 
los Representantes, nosotros tenemos todo el acervo 
probatorio para que estas denuncias no se queden 
en el aire y realmente, pues las personas que han 
pretendido, nosotros entendemos la buena fe del 
Representante Fabián Díaz, pero sabemos cuáles 
recicladores han pretendido incluir sus acciones 
ilegítimas dentro de este proyecto de ley, para así 
legalizar todo lo que han hecho. Cuando se han 
abierto varias investigaciones, otro caso interesante 
es el de la DIAN, que ha abierto una investigación 
porque estas toneladas que se suben al Sistema 
Único de Información, se suben por unas facturas, 
hay organizaciones que cobran mil millones de 
pesos dentro del servicio de aseo mensualmente y 
estas facturas que suben allá, no son reportadas a la 
DIAN y lo que le hemos venido diciendo a la DIAN 
¿Cómo así, entonces de dónde esos recursos? O 
sea, una organización que mensualmente cobra mil 
millones de pesos, que anualmente está cobrando 
más o menos doce mil millones de pesos ¿Qué 
hace esa plata? ¿En qué la invierte? Pero lo que sí 
podemos nosotros denotar, es que los recicladores 
pertenecientes a esa organización, reciben cincuenta 
mil pesos y siguen en las mismas condiciones.
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Entonces, pues esas son como la intervención, 
las preocupaciones que nosotros tenemos en la 
prestación del servicio, creemos que este Proyecto de 
Ley es muy importante que se lleve a cabo, creemos 
que tiene que seguir adelante y pues nada, cuentan 
con todo nuestro apoyo. Muchísimas gracias.

Presidente:
Muchas gracias representante Romero, la 

Comisión remitirá las actas de su intervención a los 
órganos de control a saber: Dirección de Impuestos 
y Aduanas Nacionales, Procuraduría General 
de la Nación y Fiscalía General de la Nación. A 
continuación, Clara Martínez de Asorel, por siete 
minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
señora Clara Martínez, de Asorel:

Buenos días a todos, muchas gracias por la 
invitación de que nos tengan presente a nosotros 
los recicladores. Pues mi mayor inquietud es ¿Por 
qué vale más la basura que el reciclaje? Porque lo 
que nosotros sacamos dentro de la basura, tenemos 
que meter las manos entre el popó digámoslo así, 
para poder recuperar cierto reciclaje que nos lo 
pagan hoy a como quieren, los bodegueros nos 
pagan a nosotros lo que ellos quieren pagarnos por 
el reciclaje, mientras que nosotros no tenemos ni 
siquiera en qué transportarnos, hace poquito se nos 
dañó nuestro carrito donde transportábamos nuestro 
material y no hubo quién nos tendiera la mano para 
poder seguir haciendo nuestra actividad, realmente 
en esos días nos quedamos cruzados de manos 
porque el único transporte con que nosotros tenemos 
para transportarnos nuestro reciclaje.

Y lo que el señor estaba ahí hablando de tantas 
leyes, de tantas ayudas para los recicladores nunca 
nos llegan, esas leyes se quedan ahí en el papel 
porque nunca llegan a nosotros, nunca llega esa 
ayuda que nosotros realmente necesitamos. Hay 
muchas familias y lo digo con todo mi corazón, que 
veo tirados en la calle con su reciclaje, mientras que 
otros con tremendos carros como la señora Nohora 
Padilla, que dice representarnos pero a la final no nos 
representa, porque es una señora que ya se cubrió 
de plata y hablo en otros países por los recicladores 
que supuestamente estamos bien, pero realmente 
nosotros somos familias muy, muy vulnerables a 
esto porque tenemos muchas necesidades, hay niños 
abandonados, sintiendo hambre y todo, mientras 
que la señora Padilla se lava la boca diciendo 
representarnos a nosotros los recicladores. Qué 
tristeza que una persona de esas, se sepa llamar 
representante mientras que hay familias aguantando 
hambre.

Lo digo, porque en mi organización hay familias 
que realmente con las uñas están trabajando, para 
poder sustentarsen cada día más y no es justo que 
tantas leyes y tantas vainas que ponen en toda parte, 
nos opacan a nosotros, nos mandan es para el piso 
en vez de ayudarnos. No tenemos realmente con 
qué trabajar, maquinaria no la tenemos, por eso es 
que los empresarios hoy en día se aprovechan de 

nosotros, porque vamos y les llevamos el reciclaje 
a la bodega, ¡no, le doy tanto, le doy tanto por esto! 
mientras que ellos sí se lucran y mandan el papel 
ya compactado, porque ellos sí tienen las máquinas 
para poderlo mandar compactado, mientras que 
nosotros no tenemos esa capacidad. Realmente, yo 
quisiera hacer un llamado por todos los recicladores 
de hoy en día, las familias que realmente estamos 
sufriendo y estamos pasando por estas necesidades, 
que nos den un vistazo realmente cuáles somos los 
recicladores, porque los bodegueros hoy en día son 
los que nos tienen opacados a nosotros, son los 
bodegueros los que están recibiendo la tarifa que 
le pertenece de aprovechamiento a los recicladores 
y hay recicladores que no les llega ni un peso, no 
tienen con que sustentarse y van y ¿señor por qué 
no me paga? No, es que lo que pasa es que usted no 
trae lo suficiente para poderle pagar lo que usted le 
tiene que llegar.

Entonces, esto es muy triste ver tantas familias que 
nosotros nos toca meter las manos realmente entre 
la basura, mientras que otros se lucran y se llenan 
de plata como la señora Nohora Padilla, realmente 
la señora Nohora Padilla no dice representarnos, 
porque ella se llenó de plata fue ella y nosotros los 
recicladores estamos mal, realmente estamos muy 
mal y qué tristeza que ustedes como representantes 
legales no se den cuenta de estas anomalías que hay 
ahoritica con los recicladores, hay mucha pobreza. 
Muchas gracias.

Presidente:
Muchas gracias señora Martínez por su 

intervención. A continuación, el señor Andrés 
Botero de la Cámara Ambiental de Plástico, hasta 
por diez minutos señor Botero.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al señor Andrés Botero, de la Cámara Ambiental 
del Plástico:

Muy buenos días, muchas gracias Representante, 
yo creo que voy a tomarme tres, cuatro minutos 
máximo. La verdad es que como Cámara Ambiental 
del Plástico, nos preocupa enormemente todo lo que 
tiene que ver con la disposición final de residuos 
sólidos y cómo el incumplimiento que generamos 
en torno a esas obligaciones, está acabando con el 
planeta. Nos preocupa enormemente el desarrollo 
normativo en los diferentes órdenes y aquí quiero 
decirle a nuestros amigos recicladores, que para la 
Cámara hoy hay una gran preocupación derivada 
de la Resolución 1407 del Ministerio del Medio 
Ambiente, que reglamenta la disposición final 
de residuos y el Plan de Gestión de Envases y 
Empaques.

Esa Resolución 1407 lo que plantea, es que 
a partir del año 2020 la industria nacional va a 
tener que cumplir con unas cuotas de reciclaje y 
de reincorporación de esos envases y empaques 
a la cadena productiva. Lo que yo quiero decirle 
hoy al Congreso de la República y particularmente 
a la Comisión Primera, es que hay que estar muy 
atentos, porque de lo contrario las normas de menor 
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jerarquía como resoluciones, circulares y decretos, 
pueden terminar sacando a la población recicladora 
del país de su función, ¿Eso qué significa? Que como 
a partir del 2020 todas las empresas que pongan 
productos en el comercio nacional, no importa si son 
de alimentos, o textiles, o repuestos, o lo que sea, 
deben cumplir con esas metas y muy seguramente 
los grandes consorcios operadores de basuras en el 
país, se van a ocupar de recibir todo ese material, 
entregarlo a los bodegueros y a su vez ellos a las 
empresas transformadoras de productos reciclados, 
para que a su vez sean incorporados en las fábricas 
que producen envases y empaques.

¿Mi preocupación cuál es? Que sino legislamos 
sobre esa materia, muy probablemente en el mercado, 
van a terminar excluyendo a los recicladores de esa 
posibilidad y entregándoselo a los grandes consorcios 
operadores de basuras. Entonces mi llamado no 
es solamente a que el proyecto de ley tenga una 
mirada puntual del ejercicio de la actividad del 
reciclaje, sino que obligue a las demás entidades del 
Estado, Ministerio del Medio Ambiente, Ministerio 
de Vivienda, etcétera, etcétera, a que protejan la 
actividad de los recicladores. En Colombia hay más 
de cincuenta mil familias, que devengan su sustento 
del reciclaje y mi gran temor como gremio, es que 
esos recicladores de oficio que durante décadas 
cumplieron con esa función, ahora que los residuos 
tienen un valor, ahora que los residuos tienen que ser 
reincorporados en la cadena productiva, a ellos los 
saquen del paseo.

Entonces, mi llamado a todos los que participan 
hoy en esta Audiencia Pública y en especial a la 
Mesa Principal, es que los proyectos de ley protejan 
la actividad del reciclador y no permitan que los 
grandes grupos económicos, terminen cooptando 
esa actividad y quedándose con todas las utilidades 
de ese negocio. Muchísimas gracias.

Presidente:
Muchas gracias señor Botero por la intervención 

y por el buen uso del tiempo. Hemos terminado la 
ronda de intervinientes, ¿No sé si el Representante 
Lorduy quiera hacer alguna acotación? Tiene el uso 
de la palabra el Representante Lorduy, hasta por 
cinco minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Representante César Augusto Lorduy 
Maldonado:

Gracias Presidente, como siempre supremamente 
interesado en escuchar a la ciudadanía y mucho más a 
un sector sobre el cual tengo unas relaciones de afecto 
y de nostalgia, producto de que en la vida a uno le 
ocurren muchas cosas. El propósito de la Audiencia 
es, sobre la base de un proyecto de Reforma de la 
Constitución, sin embargo, han surgido elementos a 
partir de las intervenciones que ustedes han hecho, 
que creo que nos motivarían doctor Inti, para pensar 

en unos elementos normativos por fuera de la 
Constitución que recoja alguna de estas inquietudes.

Yo veo a los recicladores como las personas que 
hacen una responsabilidad social extendida, porque 
hoy se habla de la responsabilidad del productor 
extendida y esa responsabilidad del productor 
extendida, quiérase o no, va a afectar el trabajo de los 
recicladores todos los días más. La resolución sobre 
empaques y envases es un elemento del decreto, 
sobre el manejo y disposición de residuos peligrosos 
es otro, la responsabilidad del productor en cuanto 
al posconsumo es otro, es decir, todos los días la 
posibilidad de que haya elementos para reciclar, se 
va reduciendo y lo que estoy diciendo es malo pero 
también es bueno, es bueno desde el punto de vista 
ambiental, es malo para un oficio que de alguna 
manera u otra sigue siendo útil y sigue siendo útil 
entre otras, porque como lo mencionabas cuando te 
referías a la investigación de la Procuraduría, yo así 
se lo hice saber a los Representantes, es que al final 
aquí hay un ahorro para las empresas de servicios 
públicos y ustedes contribuyen a ese ahorro, habida 
cuenta que al ciudadano y a las industrias, se les 
cobra por peso y al ciudadano le aplica una tarifa 
sin descontar ese peso y ese peso lo recogen ustedes.

Bienestar sobre ese trabajo desde el punto de 
vista ambiental indiscutible, yo creo que no hay 
necesidad de hacer disquisiciones sobre eso, pero 
yo creo que más allá de la parte constitucional, creo 
que de alguna manera u otra, habría que buscar un 
mecanismo para que esa disminución en el peso 
que se le cobra al ciudadano como consecuencia 
del trabajo de los recicladores, tiene que revertirse a 
favor de los recicladores. Muchas gracias Presidente.

Presidente:

Muchas gracias Representante Lorduy por los 
interesantes aportes que se ha hecho al proyecto de 
ley. Bueno, vamos a dar por concluida la Audiencia, 
la Secretaría elaborará las Actas de la Audiencia, 
nosotros yo como Ponente y el Representante Fabián 
como Autor, lo tendremos en cuenta al momento de 
elaborar la Ponencia definitiva para Primer Debate 
en esta Comisión.

Damos de esta manera por finalizada la Audiencia 
conforme al Artículo 230 de la Ley 5ª de 1992, 
muchas gracias a todos ustedes por su asistencia, 
que tengan buen día.

Secretria:

Así se hará señor Presidente, todas las 
intervenciones quedarán en el acta y publicadas en 
la Gaceta y se ha terminado la Audiencia siendo las 
11:10 de la mañana.

Anexos: Cincuenta y tres (53) Folios en CD.
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